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Edito

Philippe DAULY, Maire

Nous voilà déjà arrivés aux deux tiers 
de notre mandat. Les projets que 

nous avions annoncés ne sont pas et ne 
seront pas tous réalisés. 

En  revanche, d’autres opportunités 
se sont présentées, ou imposées, et 
nous nous sommes adaptés en priori-
sant quelques réalisations. Certains 
habitants le comprennent et nous 
soutiennent, d’autres critiquent d’avan-
tage, ainsi va la vie…

Je voulais, dans cet édito, rendre un 
hommage particulier à tous les prési-
dents et bénévoles des associations. 
Dans les conditions que le COVID a bien 
compliquées ces dernières années, des 
personnes ont donné de leur temps 
pour le bien des autres, avec des impli-
cations totales et des temps de travail 
non comptabilisés. Il est dommageable 
qu’ils subissent souvent les critiques 
infondées et injustifiées. Je voulais 

leur apporter tout mon soutien et les 
remercier pour tout ce qu’ils font ou ce 
qu’ils ont fait pour ceux qui ont choisi 
d’arrêter.

Nous prévoyons de nombreux chantiers 
en 2024.
• En premier lieu, l’achèvement des 

travaux de rénovation de la salle de 
réception à l’étang des Aulnays. Ce 
chantier est déjà avancé, mais des 
conformités à obtenir ne nous laissent 
pas la possibilité d’annoncer une date 
de fin de chantier. 

• La rénovation du pont de « La Mare 
Plate » sera possible à compter du 
premier avril, à la condition que le 
niveau du cours d’eau soit suffisam-
ment bas.

• La nouvelle voie à « La Ville es Robert » 
est prévue en janvier. Le début du 
lotissement du « Clos Grasset » 
commencera en mars.                                                                                                 

• Puis débuteront les travaux 
d’achèvement du lotissement de 
« La Louvelais ». 

• Autre chantier conséquent qui démar-
rera en 2024, l’extension de la garderie 
municipale, là encore nous avons eu 
du retard dans les dossiers adminis-
tratifs, nous espérons pouvoir utiliser 
les locaux en janvier 2025.

Comme vous le constatez, il y aura 
encore beaucoup de travaux dans 
l’année qui arrive.

Toute l’équipe municipale et moi-même 
vous souhaitons le meilleur possible 
pour 2024 ! 

Mais n’oubliez pas que si certains événe-
ments nous tombent dessus sans que 
nous n’y puissions rien, pour le reste elle 
sera ce que nous en ferons. 

Bonne année à tous.
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Association « Les Vallées » - Pôle Ressource IRIS
L’inclusion : « Un droit pour tous, une place pour chacun »
Laurent THOMAS, délégué général de la mission nationale accueil de loisirs et handicaps.
Ce mot, que l’on entend partout nous invite à percevoir différem-
ment la personne porteuse de handicap, ce n’est plus à elle de 
s’adapter mais bien à la société d’aujourd’hui de changer pour y 
intégrer tous ses citoyens, quels que soient ses besoins spécifiques.
L’article 1 de la Charte nationale pour l’accueil du jeune enfant 
le rappelle : « Pour grandir sereinement, j’ai besoin que l’on 
m’accueille quelle que soit ma situation et celle de ma famille ».
IRIS répond à une commande du département et de la CAF, nous 
missionnant pour intervenir sur les territoires de Dinan Agglomé-
ration et Lamballe Terre & Mer, auprès des enfants de 0 à 17 ans.
Notre équipe se compose d’une directrice adjointe, d’une secré-
taire, d’un coordinateur, et de deux intervenantes.
Nos missions s’organisent autour de 3 axes majeurs : 
• Informer et accompagner les familles ;
• Sensibiliser, et soutenir les équipes partenaires

et les gestionnaires ;

• Participer à la mise en place des politiques sociales
sur le territoire.

Vous êtes parents ou professionnels de la petite enfance, enfance, 
de la jeunesse et vous rencontrez une situation qui peut vous poser 
question, qui vous interpelle, ou vous souhaitez accompagner un 
enfant ayant des besoins spécifiques, notre équipe dédiée est là 
pour vous informer, vous guider.
Nous évaluons les besoins de l’enfant et les vôtres, nous 
co-construisons le projet d’accompagnement en fonction des 
besoins de chacun : de l’enfant, des parents et des professionnels 
et enfin nous vous accompagnons concrètement pour adapter et 
favoriser l’accueil de tous les enfants : outils, ressources, conseils, 
sessions de sensibilisations.
Ce service est gratuit pour tous. 

Association « Les Vallées »
Pôle Ressource IRIS - 27-29 rue Beaumanoir - 22100 Dinan 

Pour nous contacter : 07 62 20 37 49 ou iris@lesvallees.net

Informations municipales

La journée Portes ouvertes
à l’école
Afin que les futurs écoliers, nés en 2021 et 2022, accompagnés 
de leur famille, puissent découvrir notre école, une journée 
«Portes Ouvertes» est fixée et ouverte à tous, au 

samedi 13 avril 2024 de 10h à 12h. 
Monsieur Le Maire et son équipe se feront un plaisir de vous 
y⁄accueillir.

Les élections de 2024
Le 9 juin 2024 auront lieu les élections des représentants
au Parlement Européen.
Pour pouvoir participer au vote, si vous n’êtes pas encore inscrit 
sur notre liste électorale, vous pouvez-vous inscrire par internet 
ou passer en mairie avec votre carte d’identité et un justificatif 
de domicile avant le mois de mai 2024.

Communiqués Mairie
• Les vœux du Maire •

Monsieur Le Maire et son équipe municipale vous convient à la cérémonie des vœux
qui se déroulera le samedi 13 janvier à partir de 10h45 dans la salle Polyvalente.

Recensement militaire
Le recensement doit avoir lieu dans les 3 mois qui suivent le 16ème anniversaire. Il faut alors se faire recenser 
auprès de la mairie de son domicile. Après ces démarches, le jeune obtient une attestation de recensement qui lui sera 
demandée pour l’inscription aux examens et aux concours publics tels que l’examen du baccalauréat ou du permis de 
conduire... Cette déclaration entraîne aussi l’inscription sur les listes électorales automatiquement à leur majorité.
Les documents à fournir sont une pièce d’identité et le livret de famille. Il n’est pas nécessaire d’apporter un justificatif 
de domicile. 
Si le délai des 3 mois pour se faire recenser est dépassé, le jeune peut toujours faire régulariser sa situation jusqu’à ses 
25 ans en suivant les mêmes démarches mais il est conseillé de le faire le plus tôt possible. 
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Informations municipales

Radars pédagogiques
Dans la période de juillet à novembre 2023, nous nous sommes intéressés
au contrôle de vitesse dans les villages du « Pau » et de « Saint-Méen »,
au niveau de « l’Ardillais » et dans le bourg, dans la rue de l’Hermine.
Voici les résultats de nos mesures :

« LE PAU » 
Mesures effectuées sur la période de juillet, août et septembre 
2023, voici une synthèse des vitesses dans les sens entrant 
dans le quartier et sortant du quartier.

➔ Sens entrant dans le quartier
     « Le Pau » vers Plancoët

Le nombre de véhicules concerné est de 73 526.
La vitesse moyenne est de 60 km/h. 
85 % des véhicules roulent à une vitesse maximum de 70 km/h.
La vitesse maximum relevée est de 128 km/h 
(concerne 1 véhicule).
1 284 véhicules ont atteint une vitesse comprise 
entre 80 et 100 km/h.
55 véhicules ont atteint une vitesse supérieure à 100 km/h.

➔ Sens sortant du quartier
     « Le Pau » vers Bourseul

Le nombre de véhicules concerné est de 67 595.
La vitesse moyenne est de 59,8 km/h. 
85 % des véhicules roulent à une vitesse maximum de 68 km/h.
La vitesse maximum relevée est de 126 km/h. 
833 véhicules ont atteint une vitesse comprise
entre 80 et 100 km/h.
23 véhicules ont atteint une vitesse supérieure à 100 km/h.

« SAINT-MÉEN » (au niveau du carrefour de « l’Ardillais »)

Les mesures ont été effectuées dans le courant du mois 
de Septembre 2023, dans le sens Bourseul vers le bourg de 
Saint-Méen.

➔ Sens entrant dans le quartier
     « Saint-Méen » vers le Bourg

Le nombre de véhicules concerné est de 2 775.
La vitesse moyenne est de 37 km/h. 
85% des véhicules roulent à une vitesse maximum de 49 km/h.
La vitesse maximum relevée est de 84 km/h.
20 Véhicules ont atteint une vitesse supérieure à 70 à 85 km/h.
0 Véhicule a atteint une vitesse comprise entre 86 et 110 km/h.

➔ Sens sortant du Bourg
     vers Saint-Méloir-des-Bois

Le nombre de véhicules concerné est de 3 306.
La vitesse moyenne est de 37.6 km/h. 
85% des véhicules roulent à une vitesse maximum de 52 km/h.
La vitesse maximum relevée est de 110 km/h. 
1 Véhicule a atteint une vitesse de 110 km/h.
25 Véhicules ont atteint une vitesse comprise
entre 70 et 109 km/h.

Bourseul Bulletin - Décembre 2023
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Petit rappel de préven-
tion routière
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RUE DE L’HERMINE
Les mesures ont été effectuées dans le courant des mois d’octobre et novembre 2023.

➔ Sens entrant vers Plancoët

Le nombre de véhicules concerné est de 38 242.
La vitesse moyenne est de 46,6 km/h. 
85% des véhicules roulent à une vitesse maximum de 59 km/h.
La vitesse maximum relevée est de 107 km/h.  
224 Véhicules ont atteint une vitesse comprise
entre 80 et 100 km/h.
5 Véhicules ont atteint une vitesse comprise
entre 100 et 110 km/h.

➔ Sens sortant vers Jugon-les-Lacs

Le nombre de véhicules concerné est de 36 108.
La vitesse moyenne est de 49.6 km/h. 
85% des véhicules roulent à une vitesse maximum de 59 km/h.
La vitesse maximum relevée est de 121 km/h. 
191 Véhicules ont atteint une vitesse comprise
entre 80 et 100 km/h.
37 véhicules ont atteint une vitesse comprise
entre 100 et 120 km/h
2 véhicules ont atteint une vitesse supérieure à 120 km/h.

Ce que disent ces résultats
Globalement, les vitesses sont bien respectées sur les quartiers du « Pau », de « Saint-Méen » et de la rue de
l’Hermine. Cependant, nous constatons beaucoup de dépassements de la vitesse limite avec des vitesses supérieures
ou égales à 100km/h.

Au « Pau », ces dépassements sont surtout sur la période estivale…, néanmoins vu le nombre important de 
mesures, nous pouvons considérer que les résultats sont significatifs d’une vitesse excessive sur cet axe.

Attention aux mauvais résultats, sur « Saint-Méen » et sur la rue de l’Hermine, il y a beaucoup trop de dépasse-
ment de la vitesse limitée à 50 km/h dans le bourg et 30 km/h au niveau des ralentisseurs. 

Les mesures de contrôle radar se font dans des lieux où il y a des circulations piétonnes régulières et des passages d’enfants. 

Pensez à nos enfants : levez le pied s’il vous plaît !
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BMX - Alexandre Michel,
16 ans et déja 11 années de compétitions
On peut dire qu’Alexandre, ce jeune homme discret habitant
à « La ville Hamonet », est tombé tout petit dans la marmite du BMX
– sport où l’on débute très jeune – puisqu’il a fait sa première compétition
le 13 mai 2012, âgé seulement de 5 ans. C’est une date qui est toujours
présente et bien gravée dans sa mémoire. 

Ensuite, tout ira très vite :
• Champion des Côtes d’Armor en 2017 et 2021 ; de Bretagne en 2016, 2019, 2023 ;
• Ses premières compétitions internationales débuteront en 2016 et une épreuve

de coupe d’Europe en Belgique où il atteint la finale ; 
• En 2017 il est vice-champion de France et termine 7ème au 

championnat d’Europe
• Il terminera également à cette même place en 2019 pour ses 

premiers championnats du monde ! « Je m’y étais présenté 
sans aucune pression ; j’étais plutôt là pour voir comment 
se passait une compétition de ce niveau et pour pouvoir me 
situer par rapport aux autres compétiteurs... Inutile aussi 
de vous dire que ma première coupe gagnée je la garde 
précieusement...».

Les courses et podiums s’enchaînent :
• Championnats d’Europe en 2021, 2022, 2023 (où il atteint les 

quart de finale) ; 
• Championnats du monde en 2022 et Glasgow en août 2023 où 

une crevaison l’empêchera d’atteindre la demi-finale ;
• En 2023, il termine 3ème aux championnats de France et 4ème en 

coupe de France.
La saison à venir sera sa 1ère année en catégorie junior.
Ses objectifs :
• être sélectionné en équipe de France pour les championnats 

d’Europe et du monde; 

• atteindre une bonne place au classement général de la 
coupe du monde (pour ce faire, il devra cumuler points et 
podiums sur 10 manches dont au moins 3 manches au niveau 
européen) ce qui nécessitera beaucoup de déplacements et 
de nombreuses heures d’entraînement quotidien. C’est d’ail-
leurs pour cela qu’il suit une scolarité par l’intermédiaire du 
CNED.

Pour se projeter dans les années à venir en Élite ou en U23, 
il devra être dans les meilleurs en juniors 1ère et 2ème année. 
Les J.O de 2028? il n’aura que 21 ans et les cadres de ce sport qui 
ont remporté 7 médailles aux derniers championnats du monde 
sur les 9 possibles seront encore en lice. 
2032? Il lui faudra encore et toujours batailler fort tant les places 
dans ce sport (encore peu médiatisé) sont difficiles à obtenir.
Mais Alexandre est un battant, un compétiteur, un gagneur, il 
saura se surpasser comme l’a fait avant lui Jean-Pierre, son père, 
ancien triathlète de haut niveau.
Continuer d’agrandir sa collection de médailles, trophées 
et autres coupes, représenter la France dans les grands 
championnats, et surtout obtenir sa qualification pour les 
Jeux Olympiques, c’est ce que nous souhaitons sincèrement à 
Alexandre.

Informations municipales

La Redadeg
La REDADEG est une course de relais solidaire, festive et populaire, 
sans compétition, ouverte à tous. Les familles, jeunes et moins 
jeunes, enfants, parents et grands-parents courent ensemble. L’enjeu 
est de transporter un message en breton à travers la Bretagne, sans 
s’arrêter et le grand gagnant est la langue bretonne.
L’événement mobilise des milliers de personnes à travers les cinq 
départements bretons et génère un enthousiasme communicatif.
Les kilomètres sont vendus aux particuliers, aux collectivités, aux 
entreprises, aux associations... c’est à dire à toute personne privée ou 
morale souhaitant contribuer à l’événement et apporter son soutien 
à la langue bretonne. Les bénéfices sont redistribués à des projets 
qui favorisent l’usage de la langue au quotidien dans la vie sociale et 
familiale.

Cette année, la REDADEG parcourra 2 222km, de la Pointe du Raz jusqu’à Morlaix, du 17 au 25 mai prochain,
soit 9 jours et nuits sans discontinuer. Bourseul accueillera la REDADEG le 20 mai 2024, vers 20h.
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Commémoration de l’Armistice
Samedi 11 novembre 2023, Philippe Dauly, Maire de Bourseul, a invité la population 
à s’associer, par la pensée et sur place, à la manifestation commémorative marquant 
l’anniversaire de l’armistice de la Grande Guerre 1914-1918.

Cette cérémonie a eu lieu sur Bourseul au monument aux 
morts, pour commémorer le 105ème anniversaire de la signa-
ture de l’armistice le 11 novembre 1918, qui a marqué la fin 
des combats de la première Guerre mondiale, la victoire des 
Alliés et la capitulation de l’Allemagne.

Le 11 novembre est également, comme l’a institué la loi du 28 février 
2012, une journée où le pays tout entier marque sa reconnaissance 
et rend hommage à l’ensemble des Morts pour la France tombés 
pendant et depuis la Première Guerre Mondiale.
(source : www.defense.gouv.fr)

La tempête Ciaran
Dans la nuit du mercredi 1er Novembre au Jeudi 2 Novembre, 
les dommages que nous avons subis suite à la tempête se 
situent particulièrement :
• Sur les circuits électriques, dans les villages de « Saint 

Méen», «Olivet», «Les Diaux», «Launay», «Les communs», 
« Le  bas village »… La plupart des secteurs ont retrouvé 
l’électricité dans la journée.

• Sur les lignes téléphoniques. Les ruptures de lignes sont surtout dues 
à des haies ou branches d’arbres insuffisamment entretenues. 
Pour rappel, l’élagage ou la taille de haies sont des opérations impor-
tantes qui permettent de maintenir les réseaux téléphonique et 
électrique opérationnels et en bon état. Il permet également la circu-
lation des cars, des tracteurs et leur ensemble, des camions etc., en 
évitant la casse de rétroviseurs, de pare-brise…
Il est nécessaire que les personnes en situation de fragilité et dont le 
téléphone aurait été coupé, se signalent auprès de la mairie.

• Sur quelques panneaux de signalisation routière et beaucoup 
d’arbres tombés sur la voie publique.

Nous tenons à remercier les personnes qui ont permis la mise en place 
d’une chaîne de solidarité entre les agents communaux, les agriculteurs 
et quelques habitants pour rétablir l’accès aux routes et ainsi éviter les 
accidents.
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Informations municipales

Tout ce qu’il faut savoir
À compter du 1er janvier 2024, conformément au droit européen et à la loi
anti-gaspillage de 2020, le tri des biodéchets sera généralisé et concernera tous les professionnels
et les particuliers. C’est pourquoi le Gouvernement accompagne les collectivités dans la mise en place
de solutions à destination des citoyens, et rappelle aux professionnels leurs obligations.

Qu’est-ce qu’un biodéchet?
L’article L. 541-1-1 du code de l’environnement définit les biodé-
chets comme: «Les déchets non dangereux biodégradables de 
jardin ou de parc, les déchets alimentaires ou de cuisine prove-
nant des ménages, des bureaux, des restaurants, du commerce 
de gros, des cantines, des traiteurs ou des magasins de vente au 
détail, ainsi que les déchets comparables provenant des usines 
de transformation de denrées alimentaires.»

En pratique, quels sont les biodéchets à traiter? 
• Déchets verts : tontes de pelouse et fauchage, feuilles 

mortes, tailles d’arbustes, haies et brindilles ou encore 
déchets ligneux issus de l’élagage et de l’abattage d’arbres et 
de haies.

• Déchets alimentaires : restes de repas ou de préparation de 
repas ou produits périmés non consommés.

Cette définition intègre donc notamment :
• Les déchets alimen-
taires, aussi appelé 
«déchets de cuisine et de 
table», qui représentent 
l’essentiel des biodé-
chets produits par les 
ménages ou les profes-
sionnels de la restaura-
tion. Il s’agit des déchets 
de cuisine tels que les restes de repas ou de préparation 
de repas, ou encore les produits périmés non-consommés. 
Ils sont notamment issus des ménages, des restaurants, 
des traiteurs ou des magasins de vente au détail ainsi que 
des établissements de production ou de transformation de 
denrées alimentaires.
• Les déchets issus de l’entretien des parcs et jardin, aussi 
appelé « déchets verts », tels que les tontes de pelouse et 
fauchage, les feuilles mortes, les tailles d’arbustes, haies et 
brindilles ou encore les déchets ligneux issus de l’élagage et 
de l’abattage d’arbres et de haies.

Une partie de ces déchets peut être évitée, par exemple 
grâce à la lutte contre le gaspillage alimentaire. Le reste de 
ces déchets peut et doit être valorisé spécifiquement, pour 
garantir spécifiquement, pour garantir une bonne qualité de 
traitement. De plus, c’est un gaspillage que de les éliminer par 
incinération ou encore mise en décharge alors qu’ils repré-
sentent une ressource importante en matière et en énergie 
ainsi qu’une éventuelle source de revenus.

Les biodéchets représentent encore un tiers du contenu de 
la poubelle résiduelle des Français, c’est-à-dire un tiers des 
déchets qui ne sont pas triés par les ménages ; c’est un gisement 
non négligeable qu’il faut maintenant détourner de l’élimina-
tion en vue d’une économie circulaire de la matière organique. 
La loi prévoit que tous les particuliers disposent d’une solution 
pratique de tri à la source de leurs biodéchets dès le 1er janvier 
2024.
Dans de nombreux pays d’Europe (Allemagne, Suisse, Autriche, 
Italie, Espagne, Belgique…), la valorisation organique s’est 
développée à partir des biodéchets collectés sélectivement 
depuis une dizaine d’années. Ce type de collecte a connu un 
développement très important dans ces pays en quelques 
années seulement; la généralisation du tri à la source des biodé-
chets à tous les acteurs français est donc bien réalisable d’ici 
2024.

DOSSIER Les biodéchets



9

Pourquoi et comment engager le tri
à la source des biodéchets ?
• À ce jour, les biodéchets représentent encore un tiers des 

déchets non triés des Français. Pourtant, les trier présente 
de nombreux bénéfices.

• Réduire le bilan carbone du secteur des déchets à travers la 
réduction du stockage et de la combustion des déchets.

• Produire du biogaz qui peut être soit destiné à un usage local, 
soit réinjecté dans le réseau de gaz naturel.

• Fournir les agriculteurs ou gestionnaires d’espaces verts en 
engrais organiques et ainsi améliorer la qualité agronomique 
des sols.

Le tri des biodéchets par les professionnels
«gros producteurs»
Depuis le 1er janvier 2012, les personnes qui produisent ou 
détiennent une quantité importante de biodéchets ont l’obli-
gation de trier ces biodéchets et de les faire valoriser dans des 
filières adaptées (telles que le compostage ou la méthanisation).
Sont concernées principalement les entreprises d’espaces verts, 
de la grande distribution, des industries agroalimentaires, des 
cantines et restaurants, des marchés. Les seuils ont progressi-
vement été abaissés : en 2012, l’obligation concernait les profes-
sionnels qui produisent plus de 120 tonnes par an de biodéchets 
ou plus de 1500 litres par an d’huiles alimentaires usagées.
Depuis le 1er janvier 2016, ce sont les professionnels produisant 
plus de 10 tonnes par an de biodéchets, et de 60 litres par an 
pour les huiles, qui sont concernés. Cela correspond par exemple 
aux marchés de gros ou forains, à certains restaurateurs, aux 
petites surfaces de distribution alimentaire, et à l’intégralité de 
la grande distribution ou des industries agroalimentaires. Un 
grand nombre d’acteurs économiques sont donc d’ores et déjà 
concernés et se sont organisés en conséquence.
Conformément à la loi du 10 février 2020 relative à la lutte contre 
le gaspillage et à l’économie circulaire, dite loi anti-gaspillage, il 
est prévu que cette obligation fasse l’objet d’un renforcement 
progressif en vue de sa généralisation. Elle s’appliquera en 
effet dès le 1er janvier 2023 à tous les professionnels produisant 
plus de 5 tonnes par an de biodéchets, avant d’être étendue à 
l’ensemble des acteurs professionnels, sans seuil minimum, à 
la date du 1er janvier 2024 (Cf. Vers la généralisation du tri à la 
source des biodéchets).

Vers la généralisation du tri
à la source des biodéchets
Le tri à la source des biodéchets, c’est-à-dire au plus près du lieu 
de génération chez les ménages comme chez les entreprises, 
est nécessaire pour détourner ce flux de déchet de l’élimina-
tion, et permettre un retour au sol de qualité par une valorisa-
tion agronomique de ces déchets biodégradables.
Conformément à la loi du 10 février 2020 relative à la lutte 
contre le gaspillage et à l’économie circulaire, dite loi anti-gas-
pillage, la généralisation de ce tri à la source est prévue d’ici le 
1er janvier 2024 pour tous les producteurs de déchets en France 
(collectivités et administrations, ménages, professionnels, etc.).
Le tri à la source généralisé pourra s’articuler autour de plusieurs 
solutions avec pour objectif commun d’offrir une solution de 
tri à la source des biodéchets pour chaque citoyen de France 
d’ici le 1er janvier 2024. Ces solutions peuvent être, de manière 
complémentaire, le déploiement de la gestion de proximité des 
biodéchets, par le développement du compostage domestique 
(déploiement de composteurs individuels) ou du compostage 
partagé (déploiement de composteurs de pieds d’immeuble, de 
quartiers, ou encore en établissement), et le déploiement de 
la collecte séparée des biodéchets via une collecte supplémen-
taire à mettre en œuvre.
Une fois triés à la source les biodéchets peuvent pleinement 
être valorisés via le compostage ou la méthanisation, pour 
permettre un retour au sol de la matière organique:
• à l’échelle professionnelle, ils peuvent être transformés en un 

amendement agricole (compost) utilisable par les profession-
nels dès lors qu’il respecte certaines normes. Leur valorisation 
peut aussi passer par la méthanisation, technique indus-
trielle qui permet de récupérer le biogaz (méthane) généré 
par les biodéchets et de l’utiliser comme source d’énergie 
avec un retour au sol du digestat (résidu de méthanisation) 
également ;

• à l’échelle domestique ou locale, ils peuvent être transformés 
en terreau ou en engrais utilisable pour le jardinage via un 
composteur de jardin ou encore un lombricomposteur. Le 
compost issu de ces biodéchets peut être utilisé en jardin 
domestique ou, à une plus grande échelle, sur les terrains 
d’un même établissement, pour un usage local ou en jardin 
d’agrément.

Le processus de compostage réduit par trois les volumes 
des biodéchets. En effet, ces déchets sont très majoritaire-
ment constitués d’eau. Les quantités de compost produites 
restent généralement cohérentes avec les besoins des plantes 
domestiques.
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Bourseul s’engage
à réduire et à valoriser
1. Ses déchets végétaux sur place en pratiquant:
La tonte différenciée

La tonte différenciée est une 
gestion durable et évolutive 
des pelouses. Cette technique 
consiste à laisser des espaces 
en herbes hautes, en adaptant 
la fréquence et la hauteur de 
coupe aux caractéristiques et 

à l’usage qui est fait de l’espace.
Une coupe de 6 cm minimum de hauteur permet à la pelouse de 
s’autoalimenter correctement.
Au niveau de la commune, nous retrouvons cette tonte diffé-
renciée au niveau du square du 19 mars 1962, devant l’atelier 
communal, sur le terrain à côté de l’école.
Au Pau, nous avons semé une prairie fleurie. Celle-ci est apprécié 
par son côté champêtre et par son entretien qui se limite à 1 à 
2 fauche(s) par an.

La tonte mulching
La tonte mulching est une technique qui consiste à broyer 
l’herbe très finement sans ramassage en laissant les résidus 
sur la pelouse. Plus besoin de vider le bac de ramassage, ces 
résidus vont se dégrader naturellement, fertiliser le gazon et 
protéger la pelouse de la sécheresse à la minière d’un paillis. 
Ainsi la pelouse est moins sensible aux fortes chaleurs et au 
jaunissement.
En 2022, la commune de Bourseul a investi dans une tondeuse 
mulching en remplacement de son ancienne tondeuse qui 
fonctionnait avec un bac de ramassage. La commune a 
bénéficié d’une aide à l’investissement de 30% du montant HT 
de la dépense, dans le cadre du défi Val-vert proposé par Dinan 
Agglomération.

L’éco-pâturage
L’éco-pâturage consiste à faire 
paître des animaux pour 
entretenir des espaces 
naturels sans intervention 
mécanique. L’éco-pâturage est 
reconnu efficace pour la lutte 
contre certaines espèces de 

plantes invasives. Par exemple, le pâturage de chèvres est 
intéressant pour la lutte contre l’ambroisie et la renouée du 
japon.
L’entretien de la prairie autour des lagunes de la station d’épu-
ration de Bourseul est réalisé par des chevaux.

Le paillage maison
Le paillage consiste à couvrir le 
sol à l’aide de matériaux 
organiques ou minéraux sur 
tout type de surface : massifs, 
pieds d’arbres et de haies, 
cultures potagères, allées et 
cheminements. Le paillage est 

un très bon moyen de recycler et de valoriser les déchets 
végétaux issus de l’entretien.
A défaut ou en complément d’un broyeur, la tondeuse à gazon 
constitue un excellent outil pour broyer les déchets végétaux, 
y compris les jeunes branches fines, jusqu’à 1cm de diamètre.
Sur la commune de Bourseul, les résidus d’entretien des 
massifs, des haies sont le plus possible réutilisés directement 
en paillis. Feuilles mortes, petites tailles et résidus d’entretien 
préalablement fragmentés sont remis au pied des plantations. 
Grâce à l’acquisition d’un broyeur, subventionné par le fonds de 
concours défi Val-vert, du broyat de branches est également 
utilisé en paillis.

La haie sèche
La haie sèche consiste à 
entasser des déchets végétaux 
à l’horizontale sur le sol, entre 
des poteaux, pour créer un 
mur végétal. Comme une haie 
vive, la haie sèche peut 
délimiter un espace, servir de 

brise-vue, coupe-vent, ou de barrière empêchant l’intrusion 
d’animaux non désirés. De plus, elle enrichit le sol grâce à sa 
décomposition, abrite la petite faune et recycle les végétaux 
coupés.
La commune de Bourseul exploite la haie sèche au niveau de 
l’étang des Aulnays
La haie sèche est une technique de permaculture permettant 
de créer des biotopes qui accueillent la faune sauvage et les 
auxiliaires du jardin.

Le tri des déchets au cimetière
Le tri des déchets au cimetière consiste à proposer aux visiteurs 
différents poubelles permettant de séparer les déchets en 
fonction de leur nature.
La commune de Bourseul propose deux conteneurs de déchets :
• Un pour les déchets organiques : terre, terreau, fleurs 

naturelles, plantes et feuilles.
• Un pour les autres déchets : pots (plastiques ou terre cuite), 

fleurs artificielles et tout autre élément de décoration ou 
emballages synthétiques.
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2. Ses déchets alimentaires en pratiquant:
Le compostage

Le compostage consiste à recycler les déchets 
végétaux et/ou les déchets alimentaires, à 
travers un processus de transformation qui 
permet d’obtenir un amendement, appelé 
«compost». 
La commune de Bourseul pratique le compos-
tage des déchets alimentaires de son restau-

rant scolaire et des déchets végétaux, sur une plateforme de compostage 
communale. La plateforme est composée de 3 cellules : apport, maturation, et 
matières sèche. Le compost produit est ensuite utilisé sur les espaces verts de 
la commune.
La lutte contre le gaspillage alimentaire

La lutte contre le gaspillage alimentaire 
consiste à mettre en place des actions afin de 
limiter les pertes de nourritures humaines. 
La première étape en restauration collective 
est de procéder à un état des lieux :
Nous avons réalisé la pesée des restes sur 
plusieurs mois. Nous avons environ 2.5 à 3 kg 

de déchets par jour sur les 2 services.
Nous allons, dans une deuxième étape, identifier tous les aliments gaspillés selon 
leur nature, tout ceci afin de déterminer les causes du gaspillage alimentaire.
Cet inventaire réalisé, nous établirons un plan d’actions, qui concernera les 
menus, la production des repas, les quantités commandées… pour réduire le 
gaspillage alimentaire.

– PETIT RAPPEL –

Brûler des déchets verts,
c’est interdit par la Loi

La Loi N°2020-105 du 10 février 2020 (relative 
à la lutte contre le gaspillage et à l’économie 
circulaire) a modifié le code de l’environne-
ment. Il est désormais interdit de brûler des 
biodéchets (dont font partie les déchets de 
jardin) à l’air libre et dans les incinérateurs.
En cas de non-respect de la Loi, une contraven-
tion de 450 euros peut être appliquée (article 
131-13 du nouveau Code pénal).
Les incinéra-
teurs de jardin 
sont aussi inter-
dits en France 
(vente et utili-
sation) depuis 
février 2020. Et 
ils ne peuvent 
plus être mis 
gratuitement à 
disposition des 
jardiniers.

Comment lutter contre les mauvaises herbes ?
Biner = désherber?

Vrai et faux : biner permet de trancher net le collet des indési-
rables. Les annuelles ne repousseront pas. Les vivaces, en 
revanche, ont de fortes chances de repartir du pied si la lame les 
a tranchées juste au ras du sol. C’est pourquoi il est bon d’avoir 
un couteau de jardin pour couper les racines à 10 cm sous terre.

Les faux semis : à faire
avant de démarrer les vrais semis

On l’utilise beaucoup quand on 
sème sa pelouse par exemple, ou 
quand on prépare une planche du 
potager au printemps. Il s’agit de 
préparer la terre exactement 
comme si on allait semer : décom-
pactage, nettoyage, ratissage, 

roulage dans le cas de la pelouse, arrosage. Les graines d’annuelles 
présentes dans les 5 premiers centimètres du sol vont germer 
dans les 15 jours. Il suffit alors de passer un coup de sarcloir pour 
en être débarrassé. On peut alors procéder au vrai semis.

Le paillage
• Pour de la paille, comptez 20 cm 
d ’ épaisseur quand vous 
l’épandez. Car elle se tasse vite, 
et donnera une couche de 10 cm 
après quelques pluies - ce qui est 
cependant suffisant pour bloquer 
la pousse des mauvaises herbes.

• Pour des tontes de gazon, 5 cm suffisent, d’autant que la couche 
se renouvelle au rythme des tontes.
• Pour le BRF, il ne faut pas dépasser 7-8 cm d’épaisseur. En ce qui 
concerne le compost, vous pouvez en épandre 15 cm à l’automne. 
Les mauvaises herbes n’auront pas la force de percer cette 
couverture, qui, par la même occasion, protégera la terre et les 
racines du froid et de la pluie battante.

L’eau bouillante
L’utilisation de l’eau bouillante est 
la solution de désherbage naturel 
la plus simple à mettre en place : 
récupérez l’eau de cuisson des 
pommes de terre, du riz, des 
pâtes, des légumes, ou n’importe 
quelle autre eau chaude à plus de 

70°C, et versez-la sur les plantes à éradiquer.

Une recette
Le combo vinaigre + bicarbonate 
de soude fonctionne aussi au 
jardin !
Cette recette de grand-mère est 
efficace pour se débarrasser des 
adventices (= mauvaises herbes) 
au potager. Pour cela, mélangez 

1 L d’eau, 250 g de bicarbonate de soude et 50 ml de vinaigre blanc. 
Il ne vous reste plus qu’à arroser les herbes spontanées avec et 
attendre qu’elles sèchent avant de les arracher.
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Le pont de la Mare Plate
Le pont de la mare plate assure la liaison entre les villages de « La Mare Plate », « La Basse Lande » 
sur Bourseul et la D19 proche de « La Motte es Rieux » sur Corseul. Il est mitoyen entre les deux communes. 

Le CEREMA (Centre d’Etudes et d’Expertise sur les Risques, 
la Mobilité et l’Aménagement) est un établissement public 
relevant du ministère de la Transition écologique et de la 
Cohésion des territoires, qui accompagne l’État et les collecti-
vités territoriales pour l’élaboration, le déploiement et l’évalua-
tion de politiques publiques d’aménagement et de transport.
Lors de contrôles du pont planifié par les services du CEREMA 
et réalisé par ANTEA GROUP, il a été constaté un disjointoie-
ment généralisé de la maçonnerie, l’apparition de fissures sur 
la rive droite Amont, un disjointoiement et une destruction de 
la voûte.
La nature des travaux consiste en :
• dans un premier temps à rénover et consolider la voûte en 

pierre, 
• puis à mettre en place un tablier avec une dalle portée de 8m 

permettant le passage de véhicule ayant une charge de 13 t 
par essieu.

Avant de pouvoir envisager démarrer les travaux, il nous fallait 
respecter plusieurs impératifs :
• CEREMA attendait le rapport d’inspection réalisé par ANTEA-

GROUP pour nous orienter vers des solutions de réparations. 
Ce rapport a mis plus de 7 mois avant d’être transmis. 

• Nous avons choisi un bureau d’étude (CETIA), qui est venu voir 
le site et a proposé une solution de réparation, il a fallu faire 
valider cette solution par CEREMA.

• Nous avons ensuite fait les demandes de subventions auprès 
de l’état (DSIL) et directement auprès de CEREMA, mais le 
dossier de demande de CEREMA n’a été disponible qu’en 
septembre.

• Nous avons lancé la procédure d’appel d’offre avant les 
vacances pour des réponses au 15 septembre, nous avons pu 
ainsi valider rapidement le choix des entreprises. 

C’est vers le 15 octobre que notre dossier était enfin complet 
et validé.
Nous savions que la loi sur l’eau interdit de travailler dans le lit 
d’un cours d’eau entre le premier novembre et le premier avril.
Les conditions météorologiques d’octobre ne nous ont pas 
permis de démarrer les travaux. Nous sommes maintenant 

contraints d’attendre avril 2024 pour, enfin, 
envisager effectuer les travaux dont la durée est 
estimée à 9 semaines.
Nous avions demandé à l’entreprise en charge des 
travaux s’il était envisageable de réaliser le tablier 
au-dessus, courant novembre, nous aurions ainsi 
pu ouvrir la route et réparer la voûte ultérieure-
ment. Malheureusement, cette solution présente 
un risque trop important d’effondrement et ne 
peut être retenue.
Nous estimons qu’une remise en service de la route 
pourrait se faire à l’été 2024.
Pour tout renseignement complémentaire, 
merci de vous adresser à la mairie de Bourseul.

Diagnostic visuel côté aval

Pierres déjointées
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L’étang des Aulnays
La location

En raison des travaux réalisés, les 
locations au public de ce lieu festif ne 
pourront sans doute pas se faire avant 
l’été 2024. 
Cependant, si vous souhaitez réserver 
ce lieu de détente, et pour plus de 
renseignement, vous pouvez, d’ores et 
déjà vous adresser au secrétariat de la 
Mairie de Bourseul.

A titre indicatif, les prix de la location
aux Bourseulais sont les suivants :

150€ la journée, 250€ les 2 jours
et 50€ la journée supplémentaire,

auxquels il faut rajouter un forfait d’électricité
variant selon la saison.

Un tarif hors commune est disponible,
se renseigner à la mairie.

La pêche
Nous avons eu plusieurs demandes 
pour pouvoir pêcher à l’étang des 
Aulnays.
Nous avons effectué des travaux pour 
diminuer les herbes dans le bassin et 
fait des traitements biologiques pour 
en limiter la prolifération. 
Nous avons également investi pour 
mettre un complément de poisson 
adapté au lieu.

Il convient maintenant de fixer des règles d’utilisation et de 
confier la gestion à une association.

Pour cela, nous invitons toutes les personnes intéressées
par la pêche à assister à une réunion de mise en place, 

vendredi 19 janvier à 18h
dans la salle du conseil à la mairie.

La salle polyvalente et la salle André Hénon
Le tarif de location pour l’année 2024 évolue.

Location salle Polyvalente
• Les prix de la location aux Bourseulais sont les suivants :

320€ la journée, 390€ les 2 jours
et 70€ la journée supplémentaire,
auxquels il faut rajouter un forfait d’électricité
variant selon la saison.

• Un tarif hors commune est disponible,
se renseigner à la mairie.

Location salle André Hénon
• Les prix de la location aux Bourseulais sont les suivants :

120€ le week-end, 70€ pour un vin d’honneur
et 25€ pour une réception lors d’obsèques,
auxquels il faut rajouter un forfait d’électricité
de 30€ ou 50€ selon la saison.

• Un tarif hors commune est disponible,
se renseigner à la mairie.

Le parking de l’école : Non fumeur !
Nous avons constaté, malheureusement, que certaines personnes
continuent de fumer sur le parking de l’école. Nous rappelons
qu’il est strictement interdit de fumer sur ce parking. 

Il s’agit d’un manque de respect pour les enfants, 
qui n’ont pas demandé à respirer de fumée cancé-
rigène. Il est important de savoir que le tabagisme 
passif peut provoquer autant de dégâts que chez les 
fumeurs. 
De plus, il est inacceptable de voir des mégots de 
cigarette aux abords de l’école. Un enfant pourrait 
le mettre à sa bouche, c’est dangereux et loin d’être 
écologique. 

Nous vous demandons de bien respecter l’interdic-
tion de fumer et/ou vapoter.

Si de tels incidents se reproduisaient,
nous pourrions être amenés

à envisager des sanctions. 



14Bourseul Bulletin - Décembre 2023

Distributeur de pizzas
La mairie a été contactée par la société JUST QUEEN qui souhaite 
mettre en place un distributeur de pizza à Bourseul. Les représen-
tants de la société ont, dans un premier temps, présenté leur entre-
prise basée dans l’est de la France qui est à la base l’origine, un 
fabricant de distributeurs. Maintenant la société assure elle-même 
l’approvisionnement des distributeurs et, pour notre secteur, les 
pizzas sont fabriquées à Thorigné-Fouillard en Ille-et-Vilaine.
Pour donner suite à la présentation, l’accord pour la mise en 
place de ce distributeur est mis au vote : le conseil donne un avis 
favorable par 11 voix pour, 1 contre et 1 abstention.
Plusieurs emplacements ont été envisagés, le conseil municipal 
a retenu celui situé en face de l’atelier communal à proximité 
immédiate de la borne de rechargement des voitures électriques. 
Monsieur le Maire est autorisé à signer la convention avec la société 
JUST QUEEN, qui devra s’acquitter d’une redevance annuelle auprès 
de la municipalité.

Extension de la garderie
Avant-projet

Monsieur la Maire et monsieur JOSSELIN présentent les plans du 
projet au conseil municipal. La surface totale, initialement prévue 
à 60m2 a été portée à 72m2 afin de pouvoir obtenir une capacité 
d’accueil pour 60 enfants. Le bardage extérieur était prévu en bois, 
les élus ont demandés à l’architecte de modifier ce bardage et de 
le remplacer par le même matériau que celui qui fait le bardage des 
classes à l’école. L’extension sera scindée en 2 pièces : la première 
de 34 m² sera dédiée aux enfants de moins de 6 ans, l’autre pièce 
de 38 m² sera une extension de l’actuelle garderie. 
Le conseil municipal valide l’avant-projet avec les modifications 
proposées par les élus.

Mission SPS (Sécurité et Protection de la santé)
Pour le chantier d’extension de la garderie, il est obligatoire de 
nommer un coordonnateur SPS. Cette mission s’exerce en phase 
conception, étude et élaboration du projet et pendant la phase de 
réalisation des travaux.
Plusieurs devis ont été présentés, le conseil municipal retient la 
proposition la moins onéreuse déposée par la société DEKRA pour 
un coût de 2600.00€HT.

Mission de Contrôle technique
Cette mission est également obligatoire lorsqu’il s’agit d’un ERP 
(Etablissement Recevant du Public). Elle consiste à donner un 
avis sur le dossier PRO, et faire un rapport initial sur le contrôle 
technique. Le chargé de mission devra également participer aux 
réunions de chantier pendant la phase travaux, et enfin il devra en 
phase finale vérifier et certifier la conformité des travaux réalisés.
Les sociétés APAVE et DEKRA ont répondu à nos sollicitations 
et le conseil municipal a retenu l’offre la moins disante au prix 
de 3 332.50 € HT de la société DEKRA. Il conviendra de prévoir un 
complément de 260.00€HT pour obtenir l’attestation d’accessibi-
lité aux personnes à mobilité réduite.

Etude géotechnique
L’architecte en charge du projet nous conseille de faire procéder à 
une étude géotechnique du sol, puisque l’extension de la garderie 
est classée ERP. Cette étude permettra de prouver que tout a été 
fait dans les normes et que le projet a été adapté à la nature du sol. 
Nous avions chargé l’architecte de trouver une entreprise propo-
sant cette prestation et de lui demander un devis.
Le conseil municipal retient la proposition de la SARL ECR pour un 
coût de 1800.00€HT.

Site des Aulnays
Clôture

Monsieur le Maire rappelle que le conseil avait acté le principe de 
changer la clôture en bois au bord de la départementale. Il propose 
des devis correspondant à cette prestation, le moins élevé est 
proposé par la société MEHEU de Plancoët pour un montant de 
15450.00€HT. Après discussion, le conseil donne son accord pour 
le devis le moins élevé mais une partie des travaux sera réalisée 
en régie afin de diminuer le coût. D’autre part, un complément de 
clôture sera demandé au nord de la parcelle afin de créer des possi-
bilités de stationnement sans ouvrir un portail. Le devis sera donc 
réajusté sur la longueur réelle réalisée, sans que le prix au mètre 
linéaire ne soit modifié.
Le second devis pour travaux complémentaires a été fourni pour 
un montant de 2580.00€HT, comprenant la clôture et un portillon. 
Le conseil municipal valide cette proposition, mais rappelle que 
le premier devis sera réajusté puisque la longueur initialement 
prévue a été diminuée.

Assainissement
Après avoir fait procéder à une étude par le cabinet C2E, et 
validé leur proposition par le SPANC, monsieur le Maire propose 
3 devis pour la mise aux normes de l’assainissement. Les sociétés 
ETA CLEMENT, LTP LAUNAY et LANSARD TP ont répondu à nos 
sollicitations. 
Le conseil municipal retient la proposition de l’entreprise 
LANSARD TP dont le montant est de 11435.00€HT.

Entretien du plan d’eau
Après avoir fait procéder au faucardage du plan d’eau et fait 
mesurer le niveau de vase, il est fortement conseillé de réaliser 
un curage biologique pour obtenir une dégradation naturelle 
des sédiments avec des produits bactéricides. Monsieur le Maire 
précise aux conseillers qu’il a eu des retours de personnes qui ont 
utilisé cette solution et qu’ils en sont satisfaits. Le produit néces-
saire (bactifond) est proposé au prix de 2 940.00 € HT pour les 
2 625 kilos nécessaires au traitement de l’étang. La prestation de 
mise en place proposée par la SARL KERVEA est de 868.00€HT.
Le conseil municipal donne son accord par 10 voix pour et 2 
abstentions.

Compteur électrique
Le compteur du site des Aulnays se trouve actuellement sur un 
terrain privé situé de l’autre côté de la route départementale. 

C�pte rendu des c�seils municipa�
de juillet à décembre

Conseils municipaux
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Monsieur le Maire a demandé un devis auprès d’ENEDIS afin de 
transférer le compteur sur le site, le coût est de 27 838.34 € HT. 
Monsieur le Maire propose au conseil municipal de refuser ce devis 
et de contacter le SDE (Syndicat Départemental d’Energie) afin de 
voir s’il y avait une autre solution. La proposition est la suivante : 
dans un premier temps, faire une demande auprès d’ENEDIS pour 
retirer le compteur existant pour un coût de 150.00 €HT; ensuite 
faire une demande d’extension de réseau pour alimenter la parcelle 
où se trouve la salle de réception. Le SDE prend en charge une 
partie des frais d’extension de réseau. Dans ce cadre, l’extension de 
réseau visant à alimenter une salle communale est prise en charge 
par le SDE à 100%. Le Conseil municipal valide cette proposition.

Devis couverture
Monsieur JOSSELIN nous informe qu’il a été difficile d’obtenir des 
devis pour réaliser les travaux de couverture. Seules deux entre-
prises ont répondu: la SARL CARRE et l’entreprise SEGUIN. Le devis 
proposé par la SARL CARRE est très légèrement moins élevé, 
cependant l’entreprise ne peut pas intervenir en 2023 et ne donne 
pas de date précise pour sur le début 2024. 
Le conseil municipal choisi le devis proposé par l’entreprise SEGUIN 
pour un montant de 21 229.30 € HT, qui s’engage à réaliser les 
travaux en octobre 2023.

Devis placoplatre
Monsieur JOSSELIN explique que là encore il a contacté plusieurs 
sociétés mais qu’une seule a bien voulu répondre. Le conseil 
municipal retient la proposition de l’entreprise BOURGE Cédric 
pour un montant de 25165.65€HT.

Pont de la Mare Plate
Avancement du dossier

Monsieur le Maire informe les conseillers sur l’avancement de 
ce dossier. La société ANTÉA a remis son rapport d’inspection à 
CEREMA. Le bureau d’étude CETIA INGENIERIE, que nous avons 
mandaté, nous a fourni une proposition de réparation ainsi qu’un 
estimatif des travaux correspondants. Monsieur le Maire rappelle 
qu’une demande de subvention doit être faite auprès de CEREMA 
mais que pour l’instant cela n’est pas possible car les conditions 
d’attribution ne sont pas connues.
Monsieur le Maire sollicite le conseil municipal pour être autorisé à 
lancer la procédure d’appel d’offre selon la proposition de CETIA, et 
à faire la demande de subvention auprès de CEREMA dès que cela 
sera possible. Le conseil donne son accord.

Convention avec Corseul
Monsieur le Maire a pris contact avec son homologue de Corseul 
pour proposer la mise en place d’une convention entre les deux 
communes. Le modèle de convention a été téléchargé sur le 
site de CEREMA et adapté. La commune de Bourseul assurera 
la gestion du dossier, financera la totalité des travaux et  se 
chargera des demandes de subvention qu’elle percevra. Lorsque 
l’ensemble des opérations sera terminé, la commune de Bourseul 
sollicitera la commune de Corseul pour obtenir sa participation 
financière. L’ensemble du coût de réparation (travaux et bureau 
d’étude) duquel seront déduites les subventions obtenues (DSIL et 
CEREMA), donnera un solde qui sera réparti à part égale entre les 
deux collectivités.

Ouverture des plis
Pour donner suite à l’appel d’offre lancé pour le chantier de répara-
tion du pont, de nombreuses entreprises avaient retiré un dossier 
sur MEGALIS. Au final il n’y en a eu que 3 à nous faire parvenir une 
offre. Les deux offres les plus élevées étaient de 121129.40€HT pour 
l’une et 92999.00€HT pour l’autre. La commission a retenu la propo-
sition présentée par la SARL GRANIT JAUNE pour un coût global de 
80094.00€HT. Monsieur le Maire précise que cette société travaille 
avec un cotraitant, la répartition est donc la suivante : La SARL 
GRANIT JAUNE effectuera les travaux de maçonnerie et VRD pour 
le prix de 29106.00€HT et la SAS ROUSSEL BTP aura la charge de la 
partie béton armé pour un coût de 20888.00€HT.
Monsieur le Maire précise qu’il va pouvoir effectuer la demande de 
subvention auprès de CEREMA sur les bases ci-dessus en y incluant 
les honoraires du bureau d’étude CETIA pour 13650.00€HT.

Achat de matériel
pour les services techniques
Un montant a été prévu au budget 2023 pour l’achat de matériel. 
Les devis suivants ont été retenus par le conseil municipal : 
• La société SOFIBAC, un devis de 869.80€HT pour la fourniture 

d’un poste à souder et d’une scie à ruban portative. 
• La société SOFIBAC pour un échafaudage roulant en acier,

d’une hauteur de travail de 8.80m au prix de 3499.00€HT.
• La SAS RM MOTOCULTURE pour l’achat d’un broyeur de 

végétaux au prix de 10590.00€HT. Pour ce dernier,
une demande de subvention a été faite au niveau de la Région, 
mais nous avons essuyé un refus car nous en avons déjà 
bénéficié en 2021 pour l’achat de la tondeuse mulching. 
Nous sollicitons donc, auprès de Dinan Agglomération,
de revoir notre dossier dans le cadre des aides Val vert.

Achat de matériel pour l’école
Pour améliorer les conditions de travail des enseignants de 
maternelles et des ATSEM, il est proposé l’achat de 7 tabourets 
à roulettes avec une assise ronde tapissée. Le devis demandé 
à la SARL BUREAU VALLEE s’élève à 557.50€HT pour le lot de 7.
Le conseil municipal valide cet achat.
Des demandes pour renouveler du matériel informatique nous 
ont été adressées par l’équipe pédagogique accompagnées de 
2 devis. Le premier de la société MANUTAN comprend un vidéo-
projecteur à 1 065.00 € HT et un tableau émaillé à 225.00 € HT. 
L’autre devis de la société EPSON comprend un boitier de 
contrôle et de connexion pour 207.79 € HT. Monsieur BRUNET 
propose de réaliser un audit du système informatique avec la 
société BUGG UP.
Le conseil valide cette proposition. Un budget est toutefois 
prévu s’il s’avère nécessaire de renouveler du matériel, le 
montant alloué est de 3000.00€HT.
Plusieurs lits surélevés ont déjà été achetés les dernières années 
pour la sieste des petits. En complément, un lit supplémentaire 
est demandé au prix de 371.90 € HT, le conseil municipal valide 
cet achat.
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Subvention école
Eveil culturel

Habituellement la subvention « éveil culturel » accordée par la 
mairie était versée à « l’Amicale Laïque » qui gérait ce budget. 
En 2023, cette subvention d’un montant de 3344.00€ sera versée 
sur le compte OCCE 22 et gérée par l’équipe pédagogique.

Subvention bibliothèque
En 2021, nous avions fait une demande dans le cadre d’une aide 
pour l’achat de livres pour l’école. Nous avions acheté des livres 
pour un montant de 3 500.00 € et obtenu une aide de 1 500.00 €. 
Il nous est proposé de renouveler cette opération en 2023 et l’ins-
pection académique nous donnerait une subvention de 3000.00€.
Le conseil municipal a donné son accord de principe pour parti-
ciper à cette opération à hauteur de 4 000.00 € déduite de l’aide 
de 3000.00€.

Notre école : faisons-la ensemble
Madame la directrice de l’école a présenté ce projet à monsieur 
le Maire. Ce projet se déroule en trois étapes : une concertation 
initiale, l’élaboration d’un projet d’école au service de la réussite 
des élèves et le soutien financier du fond d’innovation pédago-
gique. Ce projet, voulu par le gouvernement, est totalement 
pris en charge par le ministère de l’éducation nationale. Dans un 
premier temps une avance correspondant à 30 % du montant du 
projet est débloquée, la commune doit avancer les fonds pour le 
solde de la dépense et sera remboursée à la fin des dépenses liées 
à cette opération. Pour le moment, le projet de l’école de Bourseul 
se monte à 14517.42€TTC. 
Le conseil municipal donne son accord de principe et précise qu’il 
sera nécessaire d’obtenir un document écrit précisant l’ensemble 
des conditions citées ci-dessus.

Restaurant scolaire
Travaux

Le laboratoire LABOCEA, qui réalise les contrôles d’hygiène au 
restaurant scolaire, nous a signalé un problème lié à la peinture de 
l’extracteur de fumée qui s’écaille et tombe au sol. Pour y remédier, 
nous avons un devis de la SAS comptoir seigneurie GAUTHIER, pour 
la fourniture des matériaux nécessaires à la réparation pour un 
montant de 769.90€HT. Les travaux seront réalisés en régie.
Le conseil municipal valide cette proposition.

Renouvellement matériel
Le conseil municipal accepte la proposition de la SAS KERFROID 
pour la fourniture d’une table inox avec étagère pleine et deux 
tiroirs pour un montant de 1222.92€HT et une étagère inox pour 
160.00€HT.

Travaux voirie
Le conseil municipal avait, au mois d’avril, validé la proposition 
faite par Dinan Agglomération pour les travaux de voirie 2023. 
Le  montant étant inférieur au budget provisionné, Monsieur 
le Maire avait proposé de rajouter la route dite « du Marchix 
St-Méen » à condition que la SAS COLAS, qui a obtenu le marché 
global, accepte de maintenir les prix unitaires proposés dans le 
marché initial.
La société a accepté la proposition et fourni un devis d’un montant 
de 9756.00€HT qui est validé par le conseil municipal.

Achat de jeux
Suite au contrôle périodique des structures réalisé annuellement, 
il apparaît qu’il est nécessaire de retirer une structure située 
dans le terrain de l’école, à proximité du restaurant scolaire. 
Il avait également été évoqué la possibilité de rajouter une struc-
ture pour les enfants plus petits à proximité du pumptrack et du 
city-stade. Plusieurs devis ont été sollicités, n’ayant pas reçu toutes 
les demandes lors de la réunion de conseil, un budget maximum 
de 20 000 € HT est attribué pour l’achat de ces 2 structures et la 
commission scolaire est chargée de faire les choix et autorisée à 
passer les commandes dans la limite du budget accordé.

Terrain des sports
Des joueurs du club de football sont venus rencontrer Monsieur le 
Maire pour demander de repeindre les anciens vestiaires et la main 
courante au terrain de sport. Ils se proposent de réaliser les travaux 
eux-mêmes si la commune fournie la peinture.
Monsieur le Maire a obtenu un devis de la société 4S SIGNALISA-
TION pour un montant de 495.00€HT. Le conseil municipal donne 
son accord.

Entretien des vitreries
écoles et mairie
La société SAS LAFOND NETTOYAGE effectuait depuis plusieurs 
années cette prestation pour la commune. Cette année, faute de 
personnel, elle n’a pas pu honorer son contrat. La mairie a donc 
sollicité une autre société en capacité de réaliser ces travaux. 
L’entreprise SOLVITNET a été retenue, le contrat de prestation de 
service se monte à 1 168.00€HT par an.

Motion de soutien aux EHPAD
(Etablissement d’Hébergement pour Personnes
Adultes Dépendantes)
Madame MORIN expose les difficultés rencontrées par les EHPAD 
depuis plusieurs années. Elle fait lecture d’un courrier émanant de 
35 communes costarmoricaines ayant un EHPAD. Après avoir pris 
connaissance des éléments exposés, le conseil municipal, à l’unani-
mité, valide cette proposition de soutien aux EHPAD.

Transport scolaire
Le conseil municipal doit valider la refacturation des frais de trans-
port scolaire concernant la navette qui dessert l’école primaire de 
Bourseul. Le coût facturé à la commune par enfant est de 120 €. 
Pour les enfants de Plorec-sur-Arguenon, la totalité de ce prix est 
refacturé à la commune qui se charge ensuite de récupérer une 
participation auprès des parents selon ses propres règles. 
Pour les enfants de Bourseul, le conseil municipal maintient une 
participation de 25% du coût par enfant, soit 30 €. Cette décision 
vaut pour les années scolaires 2022/2023 et 2023/2024.

Lotissement du Clos Grasset
Alimentation basse tension

Le SDE nous a transmis l’étude pour l’alimentation du prochain lotis-
sement. Le montant total des travaux est estimé à 60000.00€TTC. 
La participation financière restant à la charge de la commune sera 
de 25000.00€.

Conseils municipaux
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Eclairage public
La commune ne souhaite pas équiper ce lotissement d’un éclairage 
public dans le contexte d’économie d’énergie actuel. Toutefois, le 
conseil a opté pour un pré-équipement qui permettrait cette réali-
sation ultérieurement si le contexte évoluait. Le SDE a présenté un 
estimatif pour cette phase à hauteur de 7776.00€TTC, la participa-
tion financière de la commune est estimée à 4680.00€.

Génie civil pour télécommunication 
électronique

Le SDE propose un montant de travaux estimatif de 30300.00€TTC 
pour ce lot. La participation financière de la commune sera de 
20200.00€.

Réseau fibre optique
La commune a l’obligation de prévoir le pré-câblage au réseau fibre 
optique dans un lotissement. Le devis est proposé par la société 
SAS SOLUTEL pour un montant de 4821.00€ HT.

Lotissement du Clos Grasset
48€ HT du M2 - TVA sur marge • Réservation possible
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Vie de la commune

Bourseul Bulletin - Décembre 2023

Naissance
BEDFERT Maël
Né le 13/02/2023
8, rue Maryvonne DUPUREUR

Parrainages civils
Le 1er juillet 2023                                                                
MICHEL Lyana
6, route des grèves
22700 Louannec
Le 12 août 2023                                                                
DELATTRE Zola
6, « La Landelle »
Le 26 août 2023                                                                
DELATTRE Lucas
19, rue de la Hunaudaye

PACS
Le 16 octobre 2023
ABBÉ Christophe
et TRUFFAULT Elodie
14, « Saint Méen »

Mariages
A Bourseul
Le 12 août 2023
Emeline BRIXY et Orlando RITZ
Domiciliés à Caulnes au 19 « La ville es Villandre »
Résidents à Bourseul au 36, « Les Landes Marettes »                      
Le 31 août 2023
Hélène DORBAIS et Florent SOUDEIX
4, « Le Clais »

Hors commune
À Saint LORMEL - Erratum
Le 1er juillet 2023
LUCAS Cécile et MARGUERITTE Arnaud
2, « Le Clais »

Décès
BEDFERT Denise, née MARCELIN
Le 12 juillet 2023
FERTÉ Lucien - Le 24 juillet 2023
TOUTAIN Francis - Le 13 août 2023
TRANCHANT Joseph - Le 6 septembre 2023
ALLÉE Pierre - Le 25 septembre 2023
PINGIER Éric - Le 13 octobre 2023
JAMES Francine, née ALLIOT - Le 20 octobre 2023
DAVID Gaëlle, née COCHEREL - Le 20 octobre 2023
MORIN Aristide - Le 3 novembre 2023
BALAN Michel - Le 7 novembre 2023
DUPONT Jean-Claude - Le 9 novembre 2023
GRACIA Chloé, née OUDOT - Le 23 novembre 2023
Erratum
DUFOUR Claire, née LAROCHE - Le 11 mars 2023

Etat civil

Urbanisme
Déclarations préalables

DP 02201423C0016 1, rue Chappedelaine Changement de menuiserie

DP 02201423C0017 6, « Olivet » Panneaux Photovoltaïques

DP 02201423C0018 12, « Olivet » Pose de vélux

DP 02201423C0019 2, « La Mare Plate » Carport

DP 02201423C0020 4, « Le Bas saint Méen » Piscine

DP 02201423C0022 1, rue des Camélias Panneaux Photovoltaïques

DP 02201423C0023 15, « Le Pau » Pose de vélux

DP 02201423C0024 2, « Les Landes Marettes » Bardage pour Isolation
  extérieure

DP 02201423C0025 6, « La Croix saint Maleu » Cheminées sur Poulailler

DP 02201423C0026 3 bis, rue de l’Arguenon Division de terrain

DP 02201423C0027 3, rue Maryvonne Dupureur Clôture

DP 02201423C0028 2, « La Basse Lande » Changement de menuiserie

DP 02201423C0029 2, « L’Hôtellerie » SPA & Changement de
destination du garage

DP 02201423C0030 4, rue Chappedelaine Changement portes
de garage, peinture

Demandes de permis de construire
PC 02201423C0010 2, rue Yvette Le Queinec Maison Individuelle

PC 02201423C0012 Rue du Clos du Puits Extension de la garderie

PC 02201423C0013 5, «La Tremblais» Changement de fenêtres

PC 02201423C0014 2, «Les Landes Marettes» Carport

PC 02201423C0015 7, rue de l’Hermine Porte-fenêtre et garage 

PC 02201423C0016 Le Pont Loyer Extension de stabulation

PC 02201423C0017 16, «La ville es Robert» Maison Individuelle
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Village fleuri • Édition 2023
Le conseil départemental, conscient de l’importance du paysage,
du végétal, de la biodiversité pour développer la qualité de vie et l’attractivité du territoire,
a décidé d’accompagner les communes souhaitant obtenir le label Villes et villages fleuris niveau 1ère fleur.

Depuis plusieurs années, 
Bourseul s’est engagé dans une 
démarche d’amélioration du 
cadre de vie de ses habitants. 
La volonté d’embellir, de 
mettre en valeur son patri-
moine bâti et vert (église, 
parc…), de mettre des couleurs 
dans les rues au rythme des 
saisons est l’ambition de la 
commune.
En 2019, Bourseul a été labellisée Zéro Phyto, par le choix d’une 
démarche de développement durable. 

Cette année, nous avons obtenu notre 1ère fleur, symbole que les démarches et réflexions sur les choix des arbustes et 
des vivaces, afin de préserver les ressources en eau, sont valorisées, ainsi que le savoir-faire et l’engagement des employés 
communaux. 

Luttons contre le frelon asiatique
Dinan Agglomération et votre commune vous accompagnent
dans la lutte contre le frelon asiatique.

La campagne de lutte contre le frelon asiatique s’est achevée le 
15 novembre. Cette année encore le nombre de nids signalés a été 
considérable, puisqu’il est équivalent à l’année 2022, celle-ci reconnue 
comme une année exceptionnelle en termes de développement des 
colonies de frelon asiatique. 
Près de 1 100 nids ont été détruits depuis avril sur l’ensemble du terri-
toire de Dinan Agglomération. Nous observons une densité impor-
tante de nids sur les secteurs les plus urbanisés, pouvant atteindre 
10 nids au km2.
Restons mobilisés dans la lutte contre le frelon asiatique.
Face à ce constat, il est important de rester mobilisé et de s’engager 
dans la campagne de piégeage qui débutera au printemps prochain. 
Le piégeage permet de capturer les fondatrices (individu femelle à 
l’origine d’une nouvelle colonie) et compromet ainsi le développe-
ment d’un nid. 
Dinan Agglomération a fait l’acquisition de pièges et de solution 
attractive et propose de les attribuer lors d’une réunion d’infor-
mation aux futurs piégeurs souhaitant s’engager dans cette lutte. 
Un accompagnement technique est dispensé lors de la distribution 

pour limiter le piégeage des insectes non 
ciblés et maximiser les chances de capture. 
Il s’agit d’identifier les emplacements favorables au piégeage et 
d’organiser un suivi durant toute la période de capture.

Pour plus d’information, contactez votre mairie
ou Mme Leconte, en charge des espèces invasives

à Dinan Agglomération, au 06 64 64 32 71.

Une réunion publique animée par M. Christian Guespin, aura lieu le 18 janvier 2024 en salle André Hénon.

Luttons contre le frelon asiatique



20Bourseul Bulletin - Décembre 2023

Vie quotidienne

Pour les adultes
Les enfants sont rois
Delphine de Vigan
Mélanie, qui a grandi dans le culte de 
la téléréalité, n’a qu’une idée en tête : 
devenir célèbre. Mais son unique appari-
tion à l’écran tourne au fiasco. Quelques 
années plus tard, mariée et mère de 
famille, elle décide de mettre en scène 
le quotidien de ses enfants sur YouTube. 
Le succès ne se fait pas attendre, et la 
voilà bientôt suivie par des millions 
d’abonnés. Jusqu’au jour où sa fille dispa-
raît. Des années Loft Story aux années 
2030, marquées par le sacre des réseaux sociaux, Delphine de 
Vigan explore les dérives d’une époque où l’on ne vit que pour 
être vu.

Disco Queen
Stéphanie Janicot
À l’approche de la retraite, Soizik 
décide de réaliser le rêve de sa vie : 
ouvrir une boîte disco dans son 
village. Aidée par son amie d’enfance 
et ses deux filles, le fantasme pourrait 
devenir réalité. Mais lorsqu’elle 
annonce vouloir faire venir John 
Travolta pour un revival de Saturday 
night fever et l’élection de la Disco 
Queen locale, plus personne n’y croit…

Vivre vite - Brigitte Giraud
En un récit tendu qui agit comme un 
véritable compte à rebours, Brigitte 
Giraud tente de comprendre ce qui a 
conduit à l’accident de moto qui a coûté 
la vie à son mari le 22  juin 1999. Vingt 
ans après, elle fait pour ainsi dire le tour 
du propriétaire et sonde une dernière 
fois les questions restées sans réponse. 
Hasard, destin, coïncidences ? Elle revient 
sur ces journées qui s’étaient emballées 
en une suite de dérèglements impré-
visibles jusqu’à produire l’inéluctable. À ce point électrisé par la 
perspective du déménagement, à ce point pressé de commencer 
les travaux de rénovation, le couple en avait oublié que vivre était 
dangereux. Brigitte Giraud mène l’enquête et met en scène la vie 
de Claude, et la leur, miraculeusement ranimées.

Les quatre accords toltèques
Don Miguel Ruiz
Don Miguel révèle la source des 
croyances limitatrices qui nous privent 
de joie et créent des souffrances inutiles. 
Il montre en des termes très simples 
comment on peut se libérer du condition-
nement collectif - le rêve de la planète, 
basé sur la peur - afin de retrouver la 
dimension d’amour inconditionnel qui 
est à notre origine et constitue le fonde-
ment des enseignements toltèques. Les 
quatre accords proposent un puissant 
code de conduite capable de transformer rapidement notre vie en 
une expérience de liberté, de vrai bonheur et d’amour. Le monde 
fascinant de la Connaissance véritable et incarnée est enfin à la 
portée de chacun.

Des jeux de société pour jouer en famille ou avec des amis

BrainBox 
C’est une série de jeux de mémoire, organisés 

autour d’un thème spécifique. Chaque boîte 
contient 55 cartes, un dé et un sablier.

Rythme And Boulet Replay 
A partir de 10 ans moins de 30 min 4 à 10 joueur(s). 
Sortez les mains de vos poches... 
Entrez dans la danse et suivez le tempo sans baisser 
votre garde ! 
Vous allez pouvoir découvrir 48 nouveaux signes 
pour vous déchaîner et découvrir la langue des 
signes ! 
Rythme And Boulet Replay est un jeu où 
vous allez taper sur vos genoux et dans vos 
mains à la manière de We Will Rock You. 
À partir de ce rythme scandé par tous, 
vous devrez créer une chaîne de signes. 
Chaque joueur appelé doit répéter son 
signe avant de mimer sans tarder.

Jeux et lectures pour cet hiver
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Pour les enfants et ados
L’enfaon - Eric Simard
Tous les enfants étaient accompa-
gnés de leurs parents. Tous sauf lui. 
Lorsqu’un oiseau passait au-dessus de 
l’école, il levait la tête et le suivait des 
yeux. Ses yeux... Je me souviens qu’ils 
étaient larges, très larges, plus larges 
que tous ceux des enfants qui jouaient 
dans la cour.
Il y a un nouveau dans la classe de 
Leïla. Mais L’enfaon n’est pas un élève 
comme les autres, il vient du CHGM, le 
Centre des Humains Génétiquement 
Modifiés.

Lettres d’amour de 0 à 10
Susie Morgensen
Ernest a dix ans. Dix ans de vide : sa 
mère est morte le jour de sa naissance 
et son père a disparu. Dix ans d’ennui : 
sa vie avec sa grand-mère, prénommée 
Précieuse, n’a rien de très exaltant : 
école, goûter, devoirs, soupe. Pas de 
téléphone, pas de télévision. Seule 
distraction : une mystérieuse lettre que 
le grand-père d’Ernest avait envoyée 
du front pendant la guerre, une lettre 
indéchiffrable.
Ernest est bon élève, solitaire et taciturne, pour ne pas dire muet. 
Jusqu’au jour où Victoire de MONTARDENT arrive dans sa classe et 
jette son dévolu sur lui. Car Ernest est beau, ce que les autres files 
de la classe avaient déjà remarqué…

Mon chat le plus bête du monde
Gilles Bachelet
Comme beaucoup de chats, 
mon chat passe son temps 
à dormir ou manger ou 
dormir… Il piétine mon travail 
et fait ses besoins à côté de 
sa litière. Ce qui est étrange, 
c’est qu’il ne retombe jamais 
sur ses pattes et craint les 
souris… C’est vraiment mon 
chat le plus bête du monde ! 
À moins que ce ne soit pas un 
chat ?

Cheval de guerre
Michael Morpurgo
Été 1914. Dans la ferme de son père, 
en Angleterre, Albert grandit en 
compagnie de son cheval, Joey. 
Mais les armées se préparent à 
s’affronter et Joey est réquisi-
tionné. Il vit bientôt l’horreur des 
combats auprès des soldats anglais, 
français ou allemands. Pour lui, 
il n’y a pas d’ennemis, seulement 
des hommes. Joey partage leurs 
souffrances et leurs peurs, et sait 
leur redonner de l’espoir.

Les assistantes maternelles
Quatre assistantes maternelles sont installées sur la commune. Si vous êtes
en recherche, n’hésitez pas à les contacter pour connaître leurs disponibilités :          

Madame FENICE Christelle
2, « Les Pruniers » - Bourseul
02 96 84 49 00

Madame HUBERT Huguette 
5, Impasse de la Vallée 
« La ville Hamonet » - Bourseul
06 23 62 94 36

Madame L’HEVEDER Stéphanie
24 bis, « Saint Méen » - Bourseul
02 96 83 09.34

Madame MORIN Noémie 
2, « Le Champs Ménard » - Bourseul
07 68 96 82 24

Services
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Le Calendrier des Fêtes 2024
Janvier

Le 13 Vœux du Maire
salle Polyvalente

Le 10 LA BOULE BOURSEULAISE
AG et Galette des rois
salle A. Hénon

Le 17 LA BOULE BOURSEULAISE
Challenge Joseph Letonturier

Février
Le 04 St CAST LE GUILDO ES 2

reçoit BOURSEUL FC

Le 10 LES CAVALIERS DE LA
VILLE VAIN
Soirée Rougail saucisses

Le 11 BOURSEUL FC reçoit
SEVIGNAC ROUILLAC JS

Le 18 HENANBIHEN US FF 2
reçoit BOURSEUL FC

Le 21 LA BOULE BOURSEULAISE
Challenge Joseph Letonturier

Mars
Les 9 LE P’TIT THÉÂTRE DE
et 10 BOURSEUL

Représentations Théâtrales

Le 10 BOURSEUL FC reçoit
PLANCOËT ARG FC 3

Le 17 St ALBAN FCCP 2
reçoit BOURSEUL FC

Le 20 LA BOULE BOURSEULAISE
Challenge Joseph Letonturier

Le 24 BOURSEUL FC reçoit
PLÉDÉLIAC HUNAU US 3

Le 30 LA SOCIÉTÉ DE CHASSE
Repas à emporter

Avril
Le 03 LA BOULE BOURSEULAISE

Triplettes formées
et repas campagnard
salle A. Hénon

Le 07 BOURSEUL FC reçoit
St MÉLOIR ES 1

Le 14 ERQUY US 3 reçoit
BOURSEUL FC

Le 17 LA BOULE BOURSEULAISE
Challenge Joseph Letonturier

Le 28 BOURSEUL FC reçoit
JUGON LES VALLÉES FC 3

Mai
Le 05 RUCA US 1 reçoit BOURSEUL FC

Le 12 Moto Club - Vide grenier
parking rue Jules Ferry

Le 15 LA BOULE BOURSEULAISE
Challenge Joseph Letonturier

Le 26 BOURSEUL FC reçoit
St AARON CS 1

Juin
A définir LES CAVALIERS DE LA

VILLE VAIN
Cochon grillé aux écuries

Le 19 LA BOULE BOURSEULAISE
Challenge Joseph Letonturier

Juillet
Le 03 LA BOULE BOURSEULAISE

Challenge Municipal

Le 07 LA BOULE BOURSEULAISE
Vide grenier sur le parking
de la salle Polyvalente

Le 17 LA BOULE BOURSEULAISE
Challenge Jean-Baptiste Chesnais

Août
Le 21 LA BOULE BOURSEULAISE

Challenge Jean-Baptiste Chesnais

Septembre
A définir LA BOULE BOURSEULAISE

Voyage du club

Le 18 LA BOULE BOURSEULAISE
Challenge Jean-Baptiste Chesnais

Octobre
Le 12 L’ENTENTE CYCLO

Paëlla à emporter

Le 16 LA BOULE BOURSEULAISE
Challenge Jean-Baptiste Chesnais

Le 27 LES CAVALIERS DE LA
VILLE VAIN - Loto à Corseul

Novembre
Le 20 LA BOULE BOURSEULAISE

Challenge Jean-Baptiste Chesnais

Décembre
A définir LA BOULE BOURSEULAISE

Repas de fin d’année
salle Polyvalente

Le 1er LES CAVALIERS DE LA
VILLE VAIN organisent
le 1er dimanche de décembre
un marché de Noël

Le 11 LA BOULE BOURSEULAISE
Challenge Jean-Baptiste Chesnais



23

Le Marché de Noël
Le Père Noël est venu à Bourseul, le 3 décembre, pour 
le plus grand plaisir des petits et grands enfants !
« Le Comité des fêtes » et « Les cavaliers de la Ville Vain » 
accompagnés de parents d’élèves ont souhaité renouveler le 
marché de Noël. 
« Nous avons pu retrouver les stands de bijoux, de fabrications 
artisanales et de bouche pour le plaisir des personnes venus 
profiter d’une pause aux senteurs de Noël. Les plus jeunes ont 
pu profiter d’une balade en poney ou laisser parler leur créati-
vité à l’atelier pour enfants.   

Dehors, repas et vin chaud ont été appréciés et ont réchauffé 
cette belle et fraiche journée » 

Le comité des fêtes
Les cavaliers de la Ville Vain
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La Boule Bourseulaise
Jeu traditionnel de pays : Boules Bretonnes.

Invitation de la Présidente, Claude ARNOLDUS :
« N’ayez pas peur de pousser la porte du boulodrome et venez découvrir cette 
activité récréative, ouverte à toutes et à tous.
Toute l’année nous proposons deux séances par semaine : 

le mercredi de 14h à 17h30
et le samedi de 14h à 17h.

Vous pouvez vous essayer à ce jeu dans la bonne humeur et pourquoi pas, 
prendre votre carte d’adhérent (12€ pour l’année).
Il n’y a pas d’obligation de présence, chacun vient selon ses disponibilités.
Cependant, l’horaire de début de jeu est à respecter le jour où vous décidez de venir.

Rejoignez-nous, vous serez les bienvenus ! »

Le Ptit Théâtre de Bourseul
C’est reparti pour le « Ptit Théâtre ».

Cette année de nouveaux acteurs feront leur apparition sur 
scène pour la première fois. C’est le cas pour Jean BRIEND, 
Emilie PAVY, Kathy KERVELLA.
Certains sont passés de souffleur à acteur, comme Laëtitia 
HERMENTIER. Les autres vous sont déjà familiers : Virginie 
BERGUE, Jean-Pierre CASTILLO-PENAS et Anne-Claude 
MORIN.
Nadège LE FORT et Noëlle LECAST seront dans les coulisses 
pour combler les potentiels oublis…
Cette année, c’est une comédie d’Anny LESCALIER et de 
Jean-Claude MARTINEAU qui a été retenue : « Il court, il 
court le muret ».
Pendant près de 2 heures, vous assisterez aux querelles de 
voisinage de deux familles irréconciliables. Mais, qui sait, le 
climat pourra peut-être s’apaiser de chaque côté du mur…
La pièce sera jouée :
• Les 9 et 10 mars à Bourseul,
• Le 16 mars, à Aucaleuc, 
• Les 23 et 24 mars, à Languenan,
• Les 6 et 7 avril, à Pluduno.

Le Moto Club
Un vide grenier sera organisé par le Moto club
le 12 mai 2024 sur le parking de l’école, rue Jules Ferry.

Les emplacements sont à réserver auprès de
Monsieur Michel MORIN au 06 29 63 80 18.

Les tarifs pour les exposants sont de 3€ le ml, 5€ les 2ml et 6€ les 3 m linéaires.
L’entrée est gratuite et ouverte de 8h à 18h.

Absente sur la photo : Kathy KERVELLA
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Franck Jehannin
Électricien et

      divers travaux d’intérieur

Bientôt à Bourseul, Océane Sorin
ouvrira un nouveau restaurant

Océane Sorin ouvrira les portes d’un SNACKBAR,
ventes à emporter, courant février 2024

nous a-t-elle confié. Il sera situé au 
11, rue Chateaubriand, à côté du Café des Sports.

Ce Snackbar sera ouvert, dans un premier temps, du jeudi soir au lundi soir 
de 18h30 à 22h00. 
Au menu, nous aurons, chaque semaine, de savoureux Burgers et Paninis, 
accompagnés de Frites.
Vous pouvez suivre, sur le site Facebook Café des sports Bourseul, l’évolution 
des travaux et surtout la date effective d’ouverture.

« Bienvenue à tous et au plaisir de vous accueillir
dans mon snackbar » Océane

Nous lui souhaitons pleine réussite dans cette nouvelle activité dans notre 
Ville de Bourseul.

Commerce

Nouveaux commerçants et artisans
Manon Guérin,
Esthéticienne et socio-esthéticienne

Maxime Veaux
Chauffagiste-dépanneur 
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Infos utiles

Permanences du maire
Monsieur Philippe DAULY reçoit sur rendez-vous.

Horaires d’ouverture de la mairie
Lundi de 8h à 12h et de 13h30 à 17h30
Mardi de 8h à 12h et de 13h30 à 17h30
Mercredi de 8h à 12h 
Jeudi Fermé au public
Vendredi de 8h à 12h et de 13h30 à 17h30
Samedi de 8h à 12h
Fermé le samedi en juillet et août

Contacts services communaux
Mairie 02 96 83 02 17

mairie@bourseul.fr - www.bourseul.fr
École 02.96.83.02.03 ou 06.59.70.76.27

ecole.0220747t@ac-rennes.fr
Garderie 02 96 83 09 76
Cantine 02 96 83 04 81
Salle polyvalente 02 96 83 06 41

Numéros utiles
Urgences médicales • SAMU . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .15
Pompiers  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .18
Police secours  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .17
N° d’appel d’urgence en Europe . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .112
N° d’appel d’urgence SMS
Fax pour muets et/ou malentendants  . . . . . . . . . . . . . . . . . . 114
Secours en mer . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 196
Alerte enlèvement . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 197
Allo Enfance Maltraitée . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 119
Violences conjugales . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 39 19
Solitud’écoute  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .08 00 47 47 88
Centre anti-poison Rennes . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 02 99 59 22 22
SOS Médecins . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .36 24
Allo Service Public . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 39 39
Des réseaux d’information par téléphone
sont également à votre disposition : 
RésoGardes (0,35 €/min)  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 32 37
SOS Gardes (0,45€/minute)  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 39 15

Assistantes Sociales
Les Assistantes Sociales peuvent vous recevoir sur Plancoët ou 
Plélan le Petit. Afin de prendre rendez-vous, il vous faut contacter 
la Maison du Département à Dinan (MDD) au 02 96 80 00 80.

La CPAM de Plancoët
Les conseillers de la CPAM tiennent une permanence sur 
rendez-vous dans les locaux de France Services le mardi, 
de 8h30 à 12h et de 13h à 16h. 
Vous pouvez planifier votre venue au 36 46 ou via votre compte 
sur ameli.fr

Permanences du Conciliateur de justice
Pour tout problème de droit privé, un conciliateur de justice, peut 
vous aider.
• Monsieur PINON tient une permanence une fois par mois dans 

les locaux de France services à Plancoët, quai du Duc d’Aiguillon. 
Sur rendez-vous au 02 57 27 00 00.

• Monsieur VINCENT tient une permanence le 2ème mardi après-
midi de chaque mois dans les locaux de France services à 
Jugon-les-Lacs au 23 rue de Penthièvre.
Sur rendez-vous au 02 96 31 61 62.

Centre des finances publiques
Le service des Impôts de Dinan est ouvert
du lundi au jeudi de 9h30 à 12h et l’après-midi sur rendez-vous 
de 13h30 à 16h.
Au 22 rue Lord Kitchener à Dinan - 02 96 39 06 98
Pour connaître les informations fiscales et effectuer l’essentiel 
des démarches, leur site : impots.gouv.fr, est à votre disposition.
Vous pouvez également joindre le Sercice d’Informations des  
Impôts au 0 809 401 401
du lundi au vendredi de 8h à 22h et le samedi de 9h à 19h.

Espace France Services
Pour toutes vos démarches administratives, vos demandes de 
carte d’identité et passeport, une conseillère se tient à votre 
disposition :
• dans les anciens locaux de la Trésorerie à Plancoët

quai du duc d’Aiguillon.
Lundi, mardi et jeudi de 8h à 15h
Mercredi de 8h à 13h - Vendredi de 8h à 14h
Pour tous renseignements et rendez-vous : 02 57 27 00 00

• au 23, rue de Penthièvre à Jugon-Les-Lacs
Pour tous renseignements et rendez-vous : 02 96 31 61 62

Nouveau : La mairie de Plélan-le-Petit est également équipée 
du dispositif de recueil des cartes d’identité et passeports. 
Vous pouvez prendre un rendez-vous directement via leur site 
internet, sur l’onglet « démarches administratives ».

Permanences d’un architecte conseil
Vous avez un projet de construction et un besoin de conseil, des 
architectes tiennent une permanence à Dinan Agglomération :
• L’architecte du CAUE, tous les 15 jours,
• L’architecte des Bâtiments de France, une fois par mois.
Pour prendre rendez-vous, renseignez-vous au 02 96 87 21 44

Gendarmerie
Horaires et coordonnées

Plancoët
Le lundi, mercredi et vendredi : 8h-12h et 14h-18h.

Le dimanche et jours fériés : 9h-12h et 15h-18h.

64 rue de l’Abbaye à Plancoët - 02 96 84 13 99

Beaussais-s�-M�
Le mardi, jeudi et samedi : 14h-18h.

5 rue Joliet à Ploubalay -  02 96 27 20 17

Au-delà de 19h, téléphoner en composant le 17.

Bourseul Bulletin - Décembre 2023
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Déchetterie de Plancoët
Zone artisanale de Nazareth - 22130 Plancoët

Tél. 02 96 80 29 72 - Courriel : dechets@dinan-agglomeration.fr

Du 1er février au 31 octobre
Lundi Mardi Mercredi Jeudi Vendredi Samedi Dimanche

Matin 9h à 12h 9h à 12h 9h à 12h 9h à 12h 9h à 12h

Après-midi 14h à 18h 14h à 18h 14h à 18h 14h à 18h 14h à 18h

Du 1er novembre au 31 janvier
Lundi Mardi Mercredi Jeudi Vendredi Samedi Dimanche

Matin 9h à 12h 9h à 12h 9h à 12h 9h à 12h 9h à 12h

Après-midi 14h à 17h 14h à 17h 14h à 17h 14h à 17h 14h à 17h

Déchetterie de La Landec
Zone artisanale de Beauvent - 22980 La Landec

Tél. 02 96 82 13 71 - Courriel : dechets@dinan-agglomeration.fr

Du 1er février au 31 octobre
Lundi Mardi Mercredi Jeudi Vendredi Samedi Dimanche

Matin 9h à 12h 9h à 12h

Après-midi 14h à 18h 14h à 18h 14h à 18h 14h à 18h 14h à 18h

Du 1er novembre au 31 janvier
Lundi Mardi Mercredi Jeudi Vendredi Samedi Dimanche

Matin 9h à 12h 9h à 12h

Après-midi 14h à 17h 14h à 17h 14h à 17h 14h à 17h 14h à 17h

Les déchetteries
Rappel : Vous avez la possibilité de déposer vos déchets dans les deux déchetteries (Plancoët et La Landec). Cependant pour y avoir 
accès, vous devez être en possession d’un badge. Si vous ne l’avez toujours pas, vous devez remplir un formulaire, que vous 
trouverez aux adresses ci-dessous, et y joindre votre justificatif de domicile :

• à la mairie
• au siège de Dinan Agglomération au au 34, rue Bertrand Robidou à Dinan ou sur son site internet : 

www.dinan-agglomeration.fr/Environnement-developpement-durable/dechets/Demandez-votre-badge-bac-composteur/
Demande-de-badge-d-acces-en-decheterie-pour-les-particuliers

• à la maison Intercommunale de Plancoët - 33, rue de la Madeleine
Vous déposerez ensuite votre demande aux mêmes adresses ou par mail à l’adresse suivante :

dechets@dinan-agglomeration.fr
Article 2.2.2 - L’accès des véhicules 
L’entrée est limitée aux véhicules légers de tourisme attelés d’une 
remorque ou non, ainsi qu’aux fourgonnettes dont le PTAC ne dépasse 
pas 3.5 tonnes. 
Les véhicules à bennes basculantes et les camions plateaux ou assimilés 
ne dépassant pas 3.5T de PTAC (fourgon avec hayon…) sont tolérés, mais 
le dépôt par « bennage » direct est interdit sauf pour les plateformes 
végétaux et plateformes gravats (dépôt au sol).
Les véhicules interdits sont notamment les véhicules de PTAC supérieur 
à 3.5 t.

Les tracteurs (avec remorque) pourront être exceptionnellement 
autorisés à accéder aux plateformes « végétaux » sous conditions : obten-
tion de l’accord préalable de la collectivité ; le jour, la plage horaire de 
dépôt, la nature du dépôt et le volume seront définis en concertation 
avec la collectivité.
L’agent de déchetterie peut refuser l’accès à un usager se présentant 
avec un des véhicules susmentionnés.

Horaires des déchetteries - Fermeture les dimanches et jours fériés toute l’année
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La solution au prochain numéro.

Solution du jeu fléché 
du bulletin n°123
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